

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 236/Jueves 2 de diciembre del 2010/ "Año 52 de la Revolución"

DE LA PRENSA

- [Wikileaks y el cártel de los medios. \(Rebelión\).](#)
- [Obama congelaría los salarios públicos. \(Página 12\).](#)

DE CUBA

- [Conmemoran hoy el 54 aniversario del Desembarco del Granma. XINHUA](#)
- [Repercusión de la Reflexión de Fidel *Noticias del cólera en Haití*. EFE/NTX/XIN](#)
- [Aluden al Editorial de *Granma El pueblo es el que decide*. REU/AFP/ANSA](#)
- ["Cubanos aprovechan expansión del sector privado pese a dudas". REUTERS](#)
- [Cuba defiende en Cancún experiencia financiera de Kyoto. PL](#)
- [Jóvenes cubanos y extranjeros debaten modelo de la ONU para el siglo XXI. XINHUA](#)
- [Demandan comprensión hacia actitudes de determinados jóvenes. ANSA](#)
- [Consejo de Iglesias de Cuba percibió en EE.UU. clima "más distendido" hacia la Isla. EFE/AP](#)
- [Judíos cubanos niegan vínculo con "contratista" de EE.UU. preso. AP](#)
- [Músicos de Cuba y EE.UU. actuarán juntos en La Habana. XINHUA](#)
- [Casa cultural del ALBA celebra su primer año. XINHUA](#)
- [España defiende política hacia Cuba y Venezuela. AP](#)
- [Sol Meliá estrena nuevo hotel de gran lujo en Cuba. XINHUA](#)
- [Anulan una marca española de puros y dan la razón a una corporación cubana. EFE](#)
- [Se declara Francia satisfecha por la recuperación de la cooperación con Cuba. EFE](#)
- ["Festival de Cine de La Habana pone lente crítico en Cuba y Latinoamérica". AFP](#)
- [Dos torneos Futuro de tenis se disputarán este mes en Cuba. EFE](#)

DEL MUNDO

- ["XX Cumbre Iberoamericana busca saldar deuda pendiente: la educación". DPA](#)
- [Cumbre Iberoamericana debatirá en medio del escándalo por Wikileaks. DPA](#)
- [Celebran en Argentina "Desafíos de la izquierda latinoamericana y caribeña en el Bicentenario". Mención a Cuba. ANSA](#)
- [Dice Hillary Clinton que filtraciones de Wikileaks no afectarán diplomacia de EE.UU. NOTIMEX](#)
- [Confirman celebración de elecciones en Venezuela pese a emergencia por lluvia. EFE](#)
- [Comisión Fiscal de EE.UU. propone recortes militares y sociales y más impuestos. EFE](#)
- [Rechazan EE.UU. y Corea del Sur propuesta de diálogo de China. ANSA](#)

RESEÑA CABLEGRÁFICA (___)

REBELIÓN (Versión digital)

1 de noviembre de 2010

ESPAÑA

WIKILEAKS Y EL CÁRTEL DE LOS MEDIOS

Pascual Serrano
El Periódico de Catalunya

El fenómeno Wikileaks ha acaparado numerosos análisis y reflexiones sobre el futuro de la información, Internet y la participación ciudadana en la difusión de las noticias. El debate se ha limitado entre quienes presentaban como un problema y una irresponsabilidad la distribución de información secreta, y quienes defendían su libre circulación y apoyaban a Wikileaks. En mi opinión se trata de una simplificación, y el modus operandi del propio Wikileaks ha demostrado que el asunto es más complejo. Una prueba de ello ha sido la forma en que ha difundido los 250 000 documentos que recogían comunicaciones de la diplomacia y la Administración central estadounidense. Quienes parecía que subvertían las formas de comunicación del siglo XXI optaron por ofrecer en exclusiva y de forma privilegiada la documentación a cinco grandes medios de comunicación mundial: The New York Times, The Guardian, Der Spiegel, Le Monde y El País. Días después de que las direcciones de estos periódicos los tuvieran en su poder, los ciudadanos seguimos sin poder acceder a los documentos en la Web de Wikileaks.

Por su parte, los cinco periódicos se organizan en un cártel -como bien ha denominado Juan Carlos Monedero- y se coordinan. Según han reconocido, “hay un acuerdo sobre la publicación simultánea de los mismos documentos de relevancia internacional y las fechas de su difusión”. Afirman que “tienen autonomía para decidir sobre la selección, valoración y publicación de las comunicaciones que afecten a sus países”, es decir a cinco países del bloque occidental, toda la información referente al resto del mundo está filtrada por ellos. “Únicamente se publicarán aquellos papeles que consideremos que no representan una amenaza para la seguridad de personas o de países”, han afirmado. En concreto El País reconoce que “ha decidido aceptar los compromisos a los que The New York Times llegue con el Departamento de Estado para evitar la difusión de determinados documentos”.

La connivencia entre Wikileaks y el cártel de los cinco es absoluta. Desde su twitter, Wikileaks ya se remitía a ellos asumiendo que su página quedaría fuera de servicio. Y lo que anuncia en la red social son enlaces a las páginas de los periódicos.

No sé si el origen de Wikileaks era limpio y honesto, lo que sí parece claro es que se está convirtiendo en un sujeto domesticado. Hasta el primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu, ha afirmado que los documentos dan la razón a su gobierno en la valoración de la amenaza iraní.

No debemos descartar que, ante la pérdida de credibilidad de la información que hacen pública los gobiernos, se esté recurriendo a formas imaginativas que, bajo una aureola de espontaneidad, filantropía y mitificación de Internet, no sea más que el mismo perro con distinto collar. Que, por ahora, la única iniciativa concreta contra el fundador de Wikileaks sea algo tan peregrino como acusarle de una violación, resulta bastante pintoresco.

Selección e Internet: Yinnette Molina Lewis

PÁGINA 12 (Versión digital)

1 de diciembre de 2010

ARGENTINA

OBAMA CONGELARÍA LOS SALARIOS PÚBLICOS

**El presidente norteamericano admitió que “la realidad es dura”.
Su iniciativa se traducirá en un ahorro de 2 000 millones de dólares en el año fiscal
2011 y 28 000 millones en los próximos cinco años.**

El presidente de Estados Unidos, Barack Obama, propuso congelar los sueldos de los empleados públicos durante los próximos dos años, con el objetivo de reducir el déficit y la deuda pública. “La realidad es cruda”, dijo el mandatario demócrata, señalando que esta es otra acción para poner la deuda bajo control.

La iniciativa, de la que están excluidos los militares –no así los civiles del Pentágono–, se traducirá en un ahorro de 2 000 millones de dólares en el año fiscal 2011, 28 000 millones en los próximos cinco años y más de 60 000 millones en diez años. “A causa de la irresponsabilidad de la última década, el presidente ha heredado un déficit de 1,3 billón de dólares y una crisis económica que ha amenazado con arrastrar al país a una segunda Gran Depresión”, indicó la Casa Blanca al hacer pública la propuesta.

La administración de Obama señaló que el congelamiento de los salarios es una “decisión difícil” y agregó que esta medida “es la primera de muchas acciones que tomaremos para volver a encauzar nuestras cuentas públicas”. La decisión “no fue tomada a la ligera” y “no es para castigar a los empleados federales o por falta de respeto por el trabajo que hacen”, aclaró el gobierno estadounidense.

Obama se refirió a estos anuncios señalando que es necesario, a raíz de la crisis económica, que demócratas y republicanos trabajen en conjunto para intentar la reactivación. Para poner las cuentas públicas del país en orden, “el sacrificio debe ser compartido por los empleados del gobierno federal”, señaló desde Washington.

De este modo, el gobierno estadounidense intenta frenar el aumento del déficit de las cuentas públicas, que según las proyecciones de la Casa Blanca podría ascender a 1,4 billón en 2011.

La comisión bipartidista para el déficit había propuesto un congelamiento de tres años para los salarios federales y un recorte de 10 por ciento en la plantilla de empleados públicos.

El panel deberá entregar un reporte final al respecto el próximo miércoles y el congelamiento propuesto requerirá la aprobación del Congreso para ser puesto en marcha.

En este contexto, el líder del Partido Republicano, John Boehner, de Ohio, expresó su apoyo al congelamiento de las contrataciones del Estado y de los salarios de los empleados públicos. El legislador republicano por California Darrell Issa consideró que "hace mucho que es necesario" tomar esta medida y recordó que la incorporación de empleados del sector privado se encuentra paralizada. Issa, que será el presidente de la Comisión de Vigilancia y Reforma de Gobierno, señaló que el ahorro de dos mil millones de dólares de este año es minúsculo en relación con un presupuesto de 3,8 billones de dólares.

La administración ya ordenó un congelamiento de tres años en los programas de seguridad nacional y de otras áreas en el presupuesto lanzado el 1º de febrero y ordenó a algunas dependencias recortar sus presupuestos en un 5 por ciento para 2012.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 1 DIC (XINHUA) -- Jóvenes cubanos se preparan para la representación simbólica del desembarco del buque Granma en la zona Los Cayuelos (Niquero), en memoria del hecho real, que tuvo lugar el 2 de diciembre de 1956.

En el evento participarán un total de 82 estudiantes de la Federación de Estudiantes de la Enseñanza Media y la Federación Estudiantil Universitaria, de la Brigada de Instructores de Arte, las Fuerzas Armadas Revolucionarias, el Ministerio del Interior y la Organización de Pioneros José Martí, que conforman la Unión de Jóvenes Comunistas.

El hecho estará dedicado en esta ocasión al XVII Festival Mundial de la Juventud y los Estudiantes, que se celebrará en Pretoria del 13 al 21 de diciembre, y también al activista sudafricano, Nelson Mandela, y al líder de los expedicionarios del Granma, Fidel Castro.

En estos días de preparación, los jóvenes han recorrido sitios históricos de la provincia de Granma (747 kilómetros al este de La Habana), como la casa natal de la heroína de la sierra, maestra Celia Sánchez y el monumento al segundo jefe de la expedición del Granma, Juan Manuel Márquez, en el poblado de Media Luna.

En 1956, el desembarco de los 82 combatientes encabezados por Fidel Castro Ruz, marcó el inicio de la etapa final de la lucha insurreccional de los cubanos, que concluyó con el triunfo de la revolución, el 1ro. de enero de 1959.

LA HABANA, 1 DIC (EFE).- El ex presidente de Cuba Fidel Castro califica de "colosal" el "escándalo" en que está envuelto Estados Unidos tras la filtración de documentos secretos de la diplomacia de Washington por la plataforma Wikileaks, según afirma en un artículo publicado hoy en medios oficiales.

Fidel Castro hace una breve mención a este tema en la última de sus "Reflexiones", titulada "Noticias del cólera en Haití" que dedica a la labor de los equipos médicos cubanos desplazados a ese país para combatir la epidemia.

"Hay muchas cosas de las cuales hablar cuando Estados Unidos está envuelto en un colosal escándalo como consecuencia de los documentos publicados por Wikileaks, cuya autenticidad -independientemente de cualquier otra motivación de ese sitio web- nadie ha puesto en duda", escribe el líder cubano al comienzo de su artículo.

"Sin embargo, nuestro país en este instante está inmerso en una batalla contra el cólera en Haití, que a su vez se convierte en una amenaza para los demás pueblos de América Latina y otros del Tercer Mundo", prosigue Fidel Castro, quien dedica el resto de su artículo a detallar acciones de la brigada médica cubana desplazada en esa nación.

El ex presidente cubano también pide no olvidar nunca que Haití debe ser reconstruido desde sus cimientos "con la ayuda y cooperación de todos".

Según los últimos reportes, el número de muertos por el brote de cólera en Haití llegó a 1.751 y 34.248 personas han sido hospitalizadas.

LA HABANA, 1 DIC (NOTIMEX).- El ex presidente cubano Fidel Castro vaticino hoy que la epidemia de cólera en Haití puede convertirse en una permanente amenaza para América Latina y el Caribe.

En su columna "Reflexiones", de la prensa estatal, dijo este miércoles que si no se controla la enfermedad podría devenir en endémica y "dar lugar a un desastre sanitario en Haití y a una amenaza permanente para el Caribe, así como para la América Latina".

En su nota, titulada "Noticias del cólera en Haití", indicó que hasta el 29 de noviembre el número de personas afectadas por la enfermedad se elevaba a 75 mil 888, de las cuales la Brigada Médica Cubana atendió a 27 mil 015, con 254 fallecidos para el 0.94 por ciento.

"El resto de las instalaciones hospitalarias estatales, ONGs y privados, atendieron a 48 mil 875, de las cuales fallecieron 1 721 para el 3.03 por ciento", agregó.

El ex mandatario de 84 años dijo que se inquietó por reportes periodísticos sobre un "cuadro de violencia generalizada" en Haití durante el proceso electoral del pasado domingo, pero dijo que las versiones "estaban lejos de ser realidad".

LA HABANA, 1 DIC (XINHUA) -- El ex presidente cubano Fidel Castro alertó que la epidemia de cólera en Haití puede convertirse en una amenaza para América Latina y el Caribe y llamó a la comunidad internacional a colaborar para combatirla.

Si no se logra controlar y derrotar la epidemia, "esta podría convertirse en endémica y dar lugar a un desastre sanitario en Haití y a una amenaza permanente para el Caribe, así como para la América Latina", apuntó Castro en sus "reflexiones" difundidas hoy en la prensa nacional.

El líder de la Revolución cubana se refirió a los llamados de líderes políticos haitianos para que la población saliera a las calles a protestar por desacuerdos con los resultados de las elecciones efectuadas el domingo último, pero que luego comprendieron que no era correcto.

También destacó la labor de la brigada médica cubana que llega hasta comunidades intrincadas del territorio haitiano, y auguró que "con los métodos de trabajo que se están aplicando y el refuerzo programado, será más difícil que el número de fallecidos continúe al ritmo que llevaba".

El número de personas afectadas por la enfermedad se elevaba hasta el 29 de noviembre a 75.888, de las cuales fallecieron 1.975.

"No olvidar nunca que Haití debe ser además reconstruido desde sus cimientos, con la ayuda y la cooperación de todos. Es lo que esperamos para su noble y abnegado pueblo", apuntó el ex mandatario.

POR NELSON ACOSTA

LA HABANA, DIC 1 (REUTERS) - El gobernante Partido Comunista de Cuba (PCC) empezó el miércoles un debate nacional sobre un paquete de reformas promovidas por el presidente Raúl Castro para reanimar la economía.

Los militantes analizaron una hoja de ruta económica de 32 páginas que será aprobada en un congreso del PCC programado para la segunda quincena de abril del 2011, donde se trazará el rumbo del país para la era post Castro.

La "actualización" del modelo socialista adoptado tras la revolución de Fidel Castro en 1959 incluye la reducción del papel del Estado, la eliminación de subsidios y la expansión del pequeño sector privado.

"¿Qué significa este debate? Significa la participación del pueblo en el VI Congreso del Partido (...) y la posibilidad de que cada uno exponga su criterio, sin cortapisas, discrepando si así lo considera", dijo el periódico oficial Granma en un editorial publicado en su portada.

"Nadie debe quedarse con una opinión por expresar y mucho menos que le sea impedido expresarla", añadió.

La hoja de ruta económica preparada por el PCC de cara al congreso propone entre otros temas desarrollar el sector privado, promover la inversión extranjera, reducir los subsidios y captar nuevas fuentes de financiamiento para revivir el aparato productivo.

El texto precisa que los ajustes económicos se realizarán sin renunciar al socialismo, al que se considera la única forma de preservar los avances sociales de la revolución de 1959.

Raúl Castro abrió en noviembre el debate con los dirigentes del PCC y dijo que las modificaciones económicas eran inaplazables.

Castro dijo que las ideas de su convaleciente hermano Fidel, a quien reemplazó en el poder a comienzos del 2008, "están presentes en cada uno de los lineamientos propuestos".

POR ISABEL SÁNCHEZ

LA HABANA, 1 DIC 2010 (AFP) - Los cubanos empezaron este miércoles a discutir en reuniones en sus trabajos o en plena calle en cada barrio las reformas económicas propuestas por el Gobierno de Raúl Castro, en un proceso masivo de tres meses que busca el aval popular a las medidas.

Convocado por el presidente, el debate popular se realiza en medio de una intensa campaña de promoción de las medidas con miras al VI Congreso del gobernante Partido Comunista (PCC, único), el primero desde 1997, que se celebrará en abril con un retraso de nueve años.

"El pueblo es el que decide", tituló en primera plana el diario del PCC, Granma, al llamar a la población a exponer su "criterio, sin cortapisas, discrepando", pero "dentro del seno de la Revolución", porque "lo que está en juego es el futuro" del país.

El punto de partida de la discusión es un documento de 32 páginas con 291 temas considerados urgentes por Raúl Castro para sacar a la isla de la postración económica y evitar que colapse la revolución, enfrentada a la inevitable muerte de sus líderes históricos, que rondan los 80 años.

El Gobierno apuesta por cambiar, sin girar al capitalismo, el modelo centralizado -heredado de la ex Unión Soviética- de un Estado que controla 90% de la economía, desmontar el paternalismo entronizado desde el triunfo de la revolución en 1959 que llevó al poder a Fidel Castro, y poner al país a producir.

El plan incluye medidas de recorte de empleos en el Estado -500.000 hasta marzo del más de un millón previsto-, la apertura a la iniciativa privada y al capital extranjero, la descentralización de la gestión económica, la flexibilización del comercio, la eliminación de subsidios y el pago de impuestos.

Apelando a la unidad en el PCC y el país, el general Raúl Castro, de 79 años, sostiene que en el proyecto están "las ideas" de su hermano Fidel, quien le cedió el mando en julio de 2006 cuando enfermó aunque sigue siendo el primer secretario del PCC.

Hace unos días el ex gobernante, de 84 años, se dijo satisfecho porque el país "está marchando", con "desafíos por delante", y evocó un histórico discurso en el que hace cinco años llamó a corregir "errores" para evitar la "autodestrucción" del sistema político cubano.

Desafíos enormes en un país que importa el 80% de los alimentos, donde el 50% de la tierra está sin cultivar mientras las cosechas se pierden porque no se recogen; donde hay 8.000 albañiles y 12.000 personas vigilándolos para que no se roben el cemento o la pintura, al tiempo que centenares de casas están levantadas con rieles robados de la vía férrea.

Encabezada por Granma, la prensa cubana multiplicó sus llamados al debate pidiendo un "cambio de mentalidad" para erradicar el "síndrome del pichón", donde "papá Estado" está obligado a resolver todo.

"Comenzamos a vivir el proceso de destrucción de la estatización de la sociedad", expresó el influyente cineasta Alfredo Guevara, amigo de Fidel desde la juventud.

Los cubanos reclaman cambios: mejores salarios -el promedio es de 17 dólares-, más comida, transporte y vivienda, pero no quieren perder subsidios como la "libreta", por la que reciben una cuota de alimentos a precios ínfimos pero que no llega a las dos semanas ni incluye muchos productos básicos.

"A eso nos han acostumbrado. No es culpa de uno. Esperamos que los cambios sean para bien del pueblo. Aunque con duda por los impuestos y los controles que veo venir, voy a abrir mi propio paladar", dijo a la AFP Javier, mesero de uno de esos pequeños restaurantes privados.

Para la gente el interés está centrado en la concesión de unas 250.000 licencias para pequeños negocios -más de 81.000 ya las solicitaron- y en la flexibilización de la compraventa de casas, prohibida en Cuba.

"No hay reforma, es una actualización del modelo económico. Nadie piense que vamos a ceder la propiedad", dijo el ministro de Economía, Marino Murillo.

Raúl Castro sostiene que el modelo se "actualiza" sin copiar patrones de otros países, descartando alusiones a una vía a la China o Vietnam, pero su programa busca oxígeno en las alianzas con la Venezuela de Hugo Chávez y el gigante asiático.

POR FRANCISCO FORTEZA

LA HABANA, 1 (ANSA)- Los cubanos fueron llamados hoy a debatir libremente y aun con discrepancias sobre los cambios y medidas que deben darse en Cuba para "actualizar el socialismo", aunque siempre priorizando los "problemas del país" antes que los "domésticos".

El debate "significa la participación del pueblo en el VI Congreso del Partido, que se celebrará en la segunda quincena de abril del 2011 y la posibilidad de que cada uno exponga su criterio, sin cortapisas, discrepando si así lo considera" necesario, subrayó un editorial del diario oficial Granma.

El órgano del Partido Comunista, gobernante, dijo que en estos debates, que comienzan hoy y se extenderán hasta febrero, "nadie debe quedarse con una opinión por expresar y mucho menos que le sea impedido expresarla".

El debate comienza precisamente en "las organizaciones partidistas" en todo el país y desembocará en asambleas sindicales y populares hasta el 28 de febrero próximo.

Se trata de analizar y opinar sobre medidas y "lineamientos" que serán aprobados por el Sexto Congreso del Partido Comunista, programado para abril próximo.

Entre los fines que se buscan están reducir los gastos del Estado, que entre otras acciones disminuirá en 500.000 sus puestos laborales y atenuará gastos sociales, ampliar el trabajo privado para reducir el impacto de un potencial desempleo, buscar más producción de alimentos y elevar la productividad laboral en general.

Otro comentario también hoy en Granma reclamó de los participantes en el debate que prioricen los temas colectivos que interesan a la nación por sobre sus "problemas domésticos".

"Por estos días muchos cubanos debaten en familia, o entre amigos, sobre precios, salarios, alimentos, viviendas... Y pareciera que esos temas son considerados más importantes que aquellos que deciden en la economía de la nación", observó el periódico.

"Es lógico que la gente mida la marcha de la economía del país, a partir de la situación de la economía doméstica: "si yo estoy bien, el país va bien". Pero insistimos, en este tema no irá bien nada, si no va bien todo junto", estimó.

"Este no es el primer debate popular en Cuba. Se han desarrollado muchos sobre asuntos puntuales o sobre la situación en general. Creo que en los anteriores, además de aprobarse programas, se buscó por el gobierno conocer bien la opinión del pueblo", dijo a ANSA Ramón Acosta, un economista jubilado, de 75 años de edad.

"No creo que veamos después del debate soluciones rápidas. Este proceso va a demorar. Por ejemplo sobre la doble moneda (peso y peso convertible), el proyecto de lineamientos del Congreso dice que "se avanzará hacia la

unificación monetaria" pero cuando se resuelvan problemas como la baja productividad" estimó por su parte Jesús Rodríguez, un maestro.

"Demoren o no los resultados, confío en que los haya. No podemos quedarnos esperando", subrayó

Una de las peticiones populares más frecuentes es el fin de la dualidad monetaria. En Cuba circula el peso nacional junto a una moneda divisa interna llamada CUC y que vale 24 unidades de la primera. La absoluta mayoría de los salarios se paga en pesos.

"Yo sí voy a plantear asuntos que me afectan a mi familia y a mí. Creo que los salarios bajos y la escasez de viviendas son totalmente colectivos", estimó Adriana, una empleada pública. "También trataré sobre los despidos" en el Estado, dijo.

Granma estimó que "en más del 50% de los 291 proyectos de lineamientos están implícitas las correcciones necesarias para que la economía transite por el camino del control, la disciplina e institucionalización".

"De seguro, para muchos es una urgencia que en su empresa le suban el salario. Y es justo que si trabaja y lo hace bien, tenga ese deseo. Pero la urgencia pasa por la necesidad de respaldar con productividad el salario real", ejemplificó.

POR ROSA TANIA VALDÉS, NELSON ACOSTA Y JEFF FRANKS

LA HABANA, DIC 1 (REUTERS) - No hay largas filas ni avalanchas, pero miles de cubanos están solicitando permisos para montar pequeños negocios privados, aprovechando la mayor apertura económica en décadas en Cuba.

El presidente Raúl Castro autorizó en octubre la ampliación del pequeño sector privado, buscando absorber a medio millón de empleados públicos que quedarán sin trabajo antes de marzo como parte de una reducción del peso del Estado.

Más de 29.000 cubanos recibieron sus licencias para abrir negocios propios en el primer mes y otros 16.000 permisos están siendo tramitados.

La creación de un sector privado dinámico que ayude a financiar el gasto público con sus impuestos es crucial para los planes de Castro de reanimar la economía cubana.

Y es además la mayor reforma económica emprendida por el Gobierno de la isla en años.

"Hay que coger este chance, es ahora o nunca. Esto es Cuba, lo que va a pasar mañana no lo sé pero el que no se arriesga ni gana ni pierde", dijo Emilio Pérez, un taxista que ahora va a alquilar parte de su casa y vender alimentos.

"Ahora está facilito para sacar las licencias", agregó entusiasmado.

La expansión de pequeños negocios privados desde restaurantes a peluquerías, masajistas y alquileres de casas, es parte de la "actualización" del modelo socialista promovida por Castro.

Cubanos consultados por REUTERS se mostraron sorprendidos por la agilidad con que están siendo procesados los trámites.

Los permisos son entregados en un plazo de entre 5 y 15 días.

"La gente está viniendo. Ya las colas han bajado, pero es mucho lo que ha pasado por aquí. Lo que más solicitan es licencia para vender alimentos y para rentar habitaciones", dijo una empleada de la dirección municipal de Trabajo en La Habana que pidió no ser identificada.

"EN LA SOMBRITA"

Según cifras oficiales, 81.000 personas pidieron información en el primer mes del nuevo sistema, pero sólo fueron otorgados 29.038 permisos.

Algunos cubanos entrevistados por REUTERS durante un recorrido por varias oficinas en La Habana mostraron preocupación y dudas sobre la rentabilidad de los negocios, la falta de insumos o los altos impuestos.

"Los impuestos están bastante duros. Tengo que pagar 400 pesos mensuales (unos 20 dólares) por la licencia de cafetería", dijo María Caridad Sulton, una jubilada de 50 años.

"No pienso sacar mucho, pienso ayudarme a mantenerme yo y ayudar a mi familia", agregó.

Pero el Gobierno cubano cuenta con los impuestos del sector privado para ayudar a financiar sus programas sociales como la educación y salud gratuita.

Uno de los mayores desafíos será sacar a miles de trabajadores irregulares de la economía sumergida.

"No voy a sacar licencia por ahora. Voy a seguir por la sombrita", dijo Gerardo, propietario de dos autos antiguos que alquila como taxi sin pagar impuestos.

Granma, el diario del gobernante Partido Comunista, dedicó el miércoles tres de sus ocho páginas a explicar el nuevo sistema tributario, que incluye un impuesto a la renta, uno a las ventas y una contribución a la Seguridad Social.

TIEMPO DE CAMBIO

El Gobierno está promoviendo reformas, pero aclarando que no implican una ruptura con el socialismo instalado tras la revolución de 1959. El Estado seguirá en poder de los medios de producción y la economía será planificada, no de mercado.

Pero la palabra cambio está siendo incorporada sin tapujos en el discurso oficial. Radio Rebelde, la principal emisora estatal de la isla, estrenó por ejemplo un programa llamado "Tiempo de cambios" para despejar dudas

sobre el nuevo sistema.

"Había muchas prohibiciones que se convertían en freno (...) Las nuevas medidas económicas van a sacar al país hacia adelante", dijo Rafael Podadera, un jubilado de 78 años, quien comentó que quiere agregar discos compactos de música al negocio de venta de libros antiguos y hasta, quien sabe, quizás montar una cafetería en su casa.

La ampliación del sector privado y otras reformas para resucitar la economía cubana serán abordadas en el VI Congreso del gobernante Partido Comunista en abril del 2011.

Pero una hoja de ruta con las nuevas medidas económicas será discutida desde el miércoles en toda Cuba.

"Nadie debe quedarse con una opinión por expresar y mucho menos que le sea impedido expresarla", dijo Granma en un editorial.

CANCÚN, MÉXICO, 1 DIC (PL) Cuba insistió hoy aquí en aprovechar las lecciones positivas del Fondo de Adaptación del Protocolo de Kyoto en el diseño de nuevos mecanismos financieros de cambio climático, pese a que aún está en proceso de maduración.

Las lecciones del fondo deben ser tomadas en cuenta en dos direcciones principales, la primera de ellas encaminada a lograr una representación balanceada y equitativa, que favorece una adecuada participación de los países en desarrollo, afirmó Orlando Rey, director de Medio Ambiente del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente de Cuba.

Los países en desarrollo en su conjunto son los más vulnerables al cambio climático, no solo en términos ambientales, sino también económicos y sociales, dijo el delegado cubano en la sesión plenaria de la Conferencia de las Partes del Protocolo de Kyoto, como parte de la cumbre climática de la ONU en Cancún, que hoy desarrolla su tercera jornada.

La segunda enseñanza del fondo son los mecanismos desarrollados para un acceso más rápido y directo a los recursos de adaptación al cambio climático, enfatizó.

De acuerdo con Rey, Cuba apoya los llamados a fortalecer las asignaciones financieras al fondo, de acuerdo a las crecientes demandas de recursos que las necesidades de la adaptación exigen.

No hay que reinventar la rueda, usemos lo mejor de lo que ya hemos contribuido a crear en el proceso de negociaciones bajo la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático y el Protocolo de Kyoto, concluyó el representante cubano, en referencia a propuestas de nuevas fórmulas de financiamiento que comienzan a aparecer.

El Fondo de Adaptación fue establecido en el Protocolo de Kyoto para financiar proyectos y programas concretos de adaptación en países en desarrollo que son partes de ese acuerdo, y debe ser financiado con el dos por ciento de los Certificados de Reducción de Emisiones emitidos por proyectos del Mecanismo de Desarrollo Limpio y con otras fuentes de ingreso.

La adaptación contempla iniciativas y medidas encaminadas a reducir la vulnerabilidad de los sistemas naturales y humanos ante los efectos reales o esperados de un cambio climático.

Cuba es miembro de la actual junta del Fondo de Adaptación, como uno de los dos representantes por los Estados insulares.

Este mecanismo del Protocolo de Kyoto es considerado un interesante modelo para desarrollar instituciones financieras, ya que hay una representación equitativa de los países, con mayoría de las naciones en desarrollo, ya que numéricamente son más en el mundo.

También posee vías simplificadas para acceder al dinero, de manera directa, sin la intervención de organismos intermedios.

En la misma sesión de este miércoles, Georgia y otras naciones solicitaron a los países industrializados que aporten más recursos al fondo, en tanto representantes de la sociedad civil insistieron en la responsabilidad moral de las naciones industrializadas, como las más contaminantes.

LA HABANA, 1 DIC (XINHUA) -- El IV Modelo de las Naciones Unidas "Puentes2010" sesiona en la Universidad de Matanzas "Camilo Cienfuegos", con la participación de más de un centenar de delegados cubanos y estudiantes extranjeros, dijeron hoy organizadores.

Replantear las lógicas de funcionamiento de la ONU para el siglo XXI es uno de los objetivos de la reunión en ese recinto universitario, ubicado a unos 130 kilómetros al Este de La Habana.

Los participantes también se proponen promover el estudio y asimilación de los valores y actitudes que deben caracterizar a la diplomacia internacional.

En el evento, los propios estudiantes actúan como representantes diplomáticos que analizan tópicos de impacto internacional, entre ellos la tortura y otros tratos o penas crueles, inhumanas o degradantes, y la protección de los derechos humanos y las libertades fundamentales en la lucha contra el terrorismo.

La coordinadora del encuentro, Liset Argüelles, estudiante de quinto año de Periodismo en la Universidad de La Habana, expresó que estas citas deciden en la preparación política de los jóvenes al investigar sobre la historia y reflexionar acerca de los principales problemas mundiales.

El foro cuenta con la presencia de funcionarios del ministerio de Relaciones Exteriores y del Centro de Investigaciones de la Economía Mundial radicado en La Habana, así como representantes de la Organización de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF, siglas en inglés).

LA HABANA, 1 (ANSA) - La televisión cubana llamó hoy a la "comprensión" de la actitud de jóvenes que suelen reunirse por las noches en La Habana y otras ciudades del país, a los cuales algunos consideran "extravagantes"

"Estos jóvenes y adolescentes buscan mediante esas conductas relacionarse entre sí, con intereses comunes, y no están relacionados con comportamientos antisociales", estimó el noticiero matutino de esa emisora.

En La Habana, grupos de jóvenes suelen reunirse en las noches en la intersección de dos avenidas centrales en el barrio de El Vedado, lo que provoca "preocupación en adultos", explicó el telediario.

Sicólogos entrevistados propusieron excluir cualquier tipo de "violencia" contra ellos y recomendaron especialmente a las familias "atender" de cerca a sus jóvenes.

Esos grupos suelen ser calificados en Cuba como "frikis" (extravagantes) "mikis" (de dinero, ndr), "rastas" (rastafaris), "repas" (seguidores de hip hop) y "emos".

LA HABANA, 1 DIC (EFE).- El Consejo de Iglesias de Cuba (CIC) percibió un clima más "distendido" por parte del Gobierno de EE.UU. hacia la isla, tras participar el mes pasado en varios actos y reuniones en ese país, incluida una entrevista con Dan Restrepo, asistente del presidente Barack Obama para América Latina.

Según informó hoy esta institución en una rueda de prensa en La Habana, una delegación del CIC (que agrupa a confesiones no católicas) asistió en noviembre por primera vez a la Asamblea General del Consejo Nacional de Iglesias de Cristo en EE.UU. que tuvo lugar en Nueva Orleans.

Posteriormente, estos líderes religiosos también celebraron en Washington reuniones con funcionarios estadounidenses, en las que incluso intercambiaron impresiones sobre los casos del contratista estadounidense Alan Gross, detenido en Cuba desde hace un año, y de los cinco cubanos presos en ese país por espionaje.

En general, el CIC consideró que el intercambio sostenido en los EE.UU. retoma "a su más alto nivel las relaciones entre los movimientos ecuménicos (históricos) de Cuba y Estados Unidos".

En ese sentido, el Consejo indicó que las "facilidades" ofrecidas a la delegación en EE.UU. apuntan hacia "un clima más distendido" en el sector religioso y otros como el de los artistas y deportistas, independientemente de las restricciones impuestas por el bloqueo económico que Washington aplica a la isla desde 1962.

Según el reverendo y diputado Pablo Odén Marichal, secretario ejecutivo del CIC, "dentro de las dependencias de la Casa Blanca y del Gobierno la atmósfera que se respira no es hostil" hacia la isla.

Marichal resaltó el intercambio "abierto" con el director para América Latina del Consejo de Seguridad Nacional de la Casa Blanca, Dan Restrepo.

El asesor de Obama, según el CIC, "reconoció" en ese encuentro que los "cambios" realizados en Cuba con la presidencia de Raúl Castro son "importantes" y "significativos" y, aunque no son los que Estados Unidos considera deseables, tienen que hacerse "desde Cuba".

Sobre el mismo tema, el reverendo Reinerio Arce resaltó que Restrepo marcó como diferencia entre la Administración Obama y la de su predecesor George W. Bush la "no interferencia directa en los asuntos de Cuba" y una "política de respeto", independientemente de la diferencia de criterios.

Los religiosos cubanos coincidieron en que las Iglesias de ambos países han servido de "puente" entre el pueblo estadounidense y el cubano en los últimos años, y en que actualmente "se está viviendo otro momento".

Subrayaron que existe ahora una "coyuntura vital" y un "ambiente favorable" para que las Iglesias de ambos lados trabajen por "una mejor relación" entre Cuba y Estados Unidos.

Sobre los temas abordados en Washington, precisaron que hubo un "intercambio de criterios" sobre el caso de los cinco agentes cubanos presos en Estados Unidos por espionaje desde 1998, y también surgió el del estadounidense Alan Gross, detenido en diciembre de 2009 en la isla.

"Algunos funcionarios mencionaron en dos ocasiones que nos interesáramos pastoralmente y también como prisionero por el señor Alan Gross", dijo Marichal, quien precisó que eso no significa que entraran en "negociaciones".

Gross, de 60 años y subcontratista de la Agencia Estadounidense para el Desarrollo Internacional (USAID), presuntamente viajó a Cuba para distribuir ordenadores portátiles, móviles y otros equipos tecnológicos a una comunidad judía.

Marichal destacó que su delegación dejó en claro que la comunidad judía de Cuba, que pertenece al CIC, ha negado toda relación con Gross.

En ese sentido, insistió en que cuando el CIC se interese por el caso de Gross tendrá que ponerse de acuerdo con la comunidad judía de la isla "desde un punto de vista lógico y ético".

POR ANDREA RODRIGUEZ

LA HABANA (AP) _ Más de media docena de líderes religiosos de Cuba se entrevistaron con funcionarios de Estados Unidos, quienes les pidieron interesarse por el caso del norteamericano Alan Gross detenido hace un año

bajo sospecha de realizar espionaje.

Los pastores viajaron a mediados de noviembre al vecino país para participar por primera vez en la Asamblea General de las Iglesias de Cristo de Estados Unidos y del Servicio Mundial de Iglesias y tuvieron reuniones con expertos del Departamento de Estado, el Consejo de Seguridad Pública y legisladores.

El reverendo Odén Marichal, secretario del Consejo de Iglesias de Cuba (CIC), dijo el miércoles en rueda de prensa que el caso Gross salió a relucir durante entrevistas con Peter Brennan, coordinador de asuntos cubanos del Departamento de Estado, y con Dan Restrepo del Consejo de Seguridad Pública.

"Les dijimos que sí, que con gusto vamos a interesarnos en el caso pero sin negociación", expresó.

El CIC agrupa a las iglesias, con excepción de la católica, y a la comunidad hebrea de Cuba, a la cual Gross dijo venía a asistir cuando fue arrestado en diciembre de 2009 por traer equipamiento e infraestructura que las autoridades consideraban formaba parte de los programas de Estados Unidos para atacar a Cuba.

Gross trabajaba como contratista para la Agencia para el Desarrollo Internacional de Estados Unidos que, según las autoridades de la isla, recibe millones de dólares del gobierno de su país para programas que buscan financiar a disidentes.

Brennan pidió a líderes religiosos que se interesaran por Gross, en cambio Restrepo sacó a colación el caso cuando los cubanos le solicitaron la liberación de cinco agentes de inteligencia isleños encarcelados desde hace 12 años, pese a que la justicia estadounidense dictaminó que no se interesaron por temas de seguridad.

Según Marichal, Restrepo dijo: "A nosotros nos gustaría que ustedes se interesen por Gross".

Los agentes tenían como misión recolectar información para La Habana sobre grupos anticastristas violentos que un año antes de ser detenidos --en 1997-- habían financiado la colocación de bombas en centros turísticos de la isla.

"Lo que sí dejamos bien claro es que la comunidad hebrea de Cuba, que es miembro del consejo de iglesias de Cuba, nos dijeron: 'Nosotros jamás tuvimos relación con ese señor, jamás nos trajo equipo de ningún equipo... ellos negaron cualquier relación con Alan Gross'", explicó Marichal.

El arresto de Gross, quien permanece encarcelado sin juicio, y el caso de los agentes es un punto de tensión en las relaciones entre Washington y La Habana.

POR ANREA RODRIGUEZ Y PETER ORSI

LA HABANA (AP) _ Líderes de la comunidad judía de Cuba rechazaron que el contratista estadounidense Alan Gross, quien se encuentra detenido en la isla bajo sospechas de espionaje desde hace un año, haya colaborado con ellos como alegó para sostener su inocencia.

"Es lamentable lo que ha ocurrido con ese señor", dijo el miércoles a la AP la presidenta del Templo Beth Shalom, Adela Dworin.

Lo más triste es que se haya querido involucrar a la comunidad judía en Cuba, que es totalmente ajena", comentó la mujer al indicar que nunca efectuaron actividades relacionadas con Gross.

Mayra Levy del Centro Hebreo Sefardí aseguró que nunca había conocido a Gross y que no se presentó en esa institución. En la isla viven 1.500 judíos, la mayoría en la capital.

Gross, quien fue detenido hace un año en esta capital, trabajaba como contratista para la Agencia para el Desarrollo Internacional de Estados Unidos que recibe millones de dólares del gobierno de su país para programas relacionados con la isla, entre los cuales las autoridades de la isla mencionan la financiación a disidentes.

Aparte de sanciones económicas, el gobierno de Washington presiona de diversas formas para que ocurra un cambio en el modelo político comunista de la isla.

Paralelamente, líderes religiosos del Consejo de Iglesias de Cuba --de la cual forma parte la comunidad hebrea-- informaron el miércoles que viajaron a Estados Unidos a mediados de noviembre y se reunieron con funcionarios estadounidenses, quienes les pidieron interesarse por el caso de Gross.

Los pastores participaron en la Asamblea General de las Iglesias de Cristo de Estados Unidos y del Servicio Mundial de Iglesias y tuvieron reuniones con expertos del Departamento de Estado, el Consejo de Seguridad Pública y legisladores.

El reverendo Odén Marichal, secretario del Consejo de Iglesias de Cuba (CIC), dijo en rueda de prensa que el caso Gross salió a relucir durante una entrevista con Peter Brennan, coordinador de asuntos cubanos del Departamento de Estado y en otra con Dan Restrepo del Consejo de Seguridad Pública.

"Les dijimos que sí, que con gusto vamos a interesarnos en el caso pero sin negociación", expresó.

El CIC agrupa a las iglesias, con excepción de la católica.

La familia de Gross dijo que este venía a apoyar a la comunidad judía, pero las autoridades aseguraron que traía equipamiento e infraestructura satelital sin autorización como parte de los programas de Estados Unidos para atacar a Cuba.

Brennan pidió a líderes religiosos que se interesaran por Gross; mientras Restrepo sacó a colación el caso cuando los cubanos le solicitaron sus gestiones para la liberación de cinco agentes de inteligencia isleños encarcelados desde hace 12 años.

La misión de los agentes cubanos encarcelados consistía en recopilar información sobre grupos anticastristas violentos que financiaron una serie de atentados en 1997 en centros turísticos de la isla.

“Lo que sí dejamos bien claro es que la comunidad hebrea de Cuba, que es miembro del Consejo de Iglesias de Cuba, nos dijeron: ‘Nosotros jamás tuvimos relación con ese señor, jamás nos trajo equipo de ningún tipo... ellos negaron cualquier relación con Alan Gross’”, explicó Marichal.

El arresto de Gross, quien permanece encarcelado sin juicio, y el caso de los agentes cubanos es un punto de tensión en las relaciones entre Washington y La Habana.

LA HABANA, 1 DIC (XINHUA) -- Más allá de toda enemistad entre los dos gobiernos, músicos de Cuba y Estados Unidos revisan hoy los detalles del programa que presentarán de conjunto el próximo viernes en el teatro del habanero Museo Nacional de Bellas Artes.

Se trata del proyecto interdisciplinario Nuestro Tiempo, preparada por jóvenes figuras del Laboratorio Nacional de Música Electroacústica de la isla (LNME) y la Academia de Música Berklee, fundada en Boston, Estados Unidos, en 1945 y que acoge a estudiantes de más de 70 naciones.

Con esta labor conjunta, las partes buscan intercambiar experiencias artísticas e impulsar la creación de programas que promuevan el diálogo en el plano humano y entre diversas culturas, dijeron a la prensa fuentes del LNME.

El espectáculo, que lleva por título "Ensamble Berklee Interarts" también incluye por la parte cubana a estudiantes de las facultades de Danza y Artes Plásticas del Instituto Superior de Arte (ISA), y rendirá homenaje al creador del LNME, Juan Blanco.

En este proyecto binacional destacan la interpretación de la trompeta, el piano y la percusión al estilo de Nuestro Tiempo, una agrupación de intelectuales y artistas cubanos de vanguardia, fundada a finales de los años 50 del siglo XX.

LA HABANA, 1 DIC (XINHUA) -- La Casa cultural de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA), en la capital cubana, inició hoy una jornada de celebración por su primer aniversario, la cual se extenderá hasta el próximo día 13 de diciembre.

El programa incluye teatro, conciertos, lecturas de poesía y una exposición titulada Maestros, que desde este miércoles ofrece al público reproducciones de obras de artistas de la plástica de América Latina y el Caribe, como el ecuatoriano Oswaldo Guayasamín y el mexicano Diego Rivera.

Esa institución se ha convertido en escenario de lo más selecto del quehacer cultural latinoamericano, y según anunció el Ministerio de Cultura de Cuba, se abrirán sedes homólogas en otros países miembros del ALBA, como Bolivia, Venezuela y San Vicente y las Granadinas.

La Casa Cultural, ubicada en el Vedado capitalino, ofrece espacios habituales que gozan de gran reconocimiento por parte del público y del personal diplomático acreditado en La Habana.

Dentro de ellos se encuentra el foro de la reconocida soprano cubana Lucy Provedo con sus invitados, que suelen ser también prestigiosos artistas.

El proyecto Alba Cultural surgió en 2008 por iniciativa de los ocho gobiernos que forman parte de ese bloque, encabezado por Venezuela y Cuba, y tiene como propósito fortalecer la identidad cultural de la región mediante la promoción del arte y la literatura.

MADRID (AP) _ El gobierno español defendió el miércoles su política hacia Cuba y Venezuela ante denuncias del opositor Partido Popular de que ha "renunciado" a defender los derechos humanos en esos países.

Según la agencia de noticias Europa Press, la ministra de Asuntos Exteriores y de Cooperación, Trinidad Jiménez, dijo que los derechos humanos son el "eje" del diálogo sobre este tema que mantiene España con países como Colombia, Cuba, México, Argentina, Filipinas o China.

Agregó que la "defensa real" de estos derechos "sólo es posible si mantenemos esa capacidad de interlocución con los distintos países", que es un "instrumento indispensable para ser eficaces en política exterior y en materia de derechos humanos".

El portavoz del PP en la Comisión de Asuntos Exteriores del Congreso de los Diputados, Gustavo de Arístegui, había acusado al gobierno socialista de hacer una "defensa de los derechos humanos a la carta... en función del sitio, en función de quiénes los violan" y de los "intereses electoralistas" del PSOE.

Arístegui preguntó a la ministra si el Ejecutivo ha "renunciado" a defenderlos en lugares como Venezuela, Bolivia, Nicaragua, Cuba o el Sahara Occidental.

El legislador opositor insistió en que el PP no dice que haya que "cortar los canales de contacto" con los países con los que España tiene relaciones diplomáticas. El PP, añadió, le insta a que defienda "tenazmente", "firmemente" y "sin ambages" los derechos humanos en los países con los que el gobierno es "laxo, tímido y hasta cordial".

El diputado popular denunció los "atropellos" de los que es objeto la "prensa libre" en Venezuela y a la existencia de "presos políticos" en ese país.

LA HABANA, 1 DIC (XINHUA) -- La cadena española Sol Meliá inició hoy las operaciones de una nueva instalación hotelera en Cayo Santamaría, ubicado al norte de la provincia de Villa Clara, centro de Cuba, dijeron

fuentes turísticas.

El hotel, único en el país con Servicio Real en sus 105 habitaciones, opera bajo la denominación de Meliá Buenavista y con el servicio Todo Incluido.

Los administradores indican que, por su elegancia, refinamiento, alta comodidad, atenciones muy personalizadas, privacidad y trato VIP, el Servicio Real es la máxima expresión de lujo en Sol Meliá Cuba.

Esta instalación es la cuarta que administra la cadena en la isla, donde ya cuenta con Cayo Santa María, Las Dunas y Sol Cayo Santa María.

Sol Meliá administra 25 establecimientos en la mayor de las Antillas, con un potencial de 10.343 habitaciones.

Los hoteles restantes del grupo español se encuentran en La Habana (tres), Varadero (ocho), Cayo Coco (tres), Cayo Guillermo, Cayo Largo del Sur y Holguín (dos) y uno en Santiago de Cuba.

Cayo Santa María tiene una extensión de 13 kilómetros cuadrados y está unido al poblado de Caibarién por una autovía de 48 kilómetros sobre el mar, premiada a nivel internacional por su armoniosa combinación de naturaleza e ingeniería.

MADRID, 1 DIC (EFE).- El Tribunal Supremo (TS) de España ha anulado la marca española de puros "Herencia cubana", que se anunciaba como "tabaco cubano cultivado en Cuba" cuando, en realidad, no lo era.

De esa manera, el TS ha dado la razón a la corporación de ese país que tiene la exclusiva para comercializar en el extranjero el tabaco producido en la isla.

La Sala de lo Civil del alto tribunal ha admitido así el recurso, hecho público hoy, que la sociedad cubana Corporación Habanos S.A. presentó contra la sentencia de la Audiencia Provincial de Las Palmas de Gran Canaria, que decidió no anular dicha marca, registrada por una sociedad de esa isla situada frente a la costa noroeste de África.

La Corporación Habanos S.A. alegó que tenía la exclusiva de la comercialización fuera de Cuba del tabaco cubano en virtud de un contrato de compra y distribución con Cubatabaco, entidad integrada en el Grupo de Empresas de Tabaco de dicho país.

En su recurso, la sociedad recordó además que España y Cuba habían firmado en 1979 un convenio comercial que prohibía la utilización del gentilicio cubano para identificar en España cigarrillos y tabaco siempre y cuando los productos no fueran realmente originarios de ese país.

Según la corporación, el registro "Herencia cubana" podía inducir a error al consumidor sobre la procedencia geográfica del producto, cuando era ella la que ostentaba el derecho en exclusiva del uso de las denominaciones de origen "Cuba" y "cubano" para designar los productos tabaqueros de ese país.

El TS considera que el adjetivo "cubana" usado por la sociedad canaria aplicado a productos elaborados con tabaco "sugiere la idea de que los mismos son originarios de la isla caribeña y, por ende, tienen la calidad y reputación vinculadas en el mercado a ese origen".

PARÍS, 1 DIC (EFE).- Francia mostró hoy su satisfacción por la recuperación de la cooperación bilateral con Cuba en diversos ámbitos, fruto de las "evoluciones significativas" observadas en la isla, afirmó hoy un portavoz diplomático galo.

La vuelta a las actividades de cooperación cultural, universitaria y de investigación, entre otras, se produce tras las conclusiones de la misión presidencial en Cuba encabezada por Jack Lang, precisó.

Esa misión permitió constatar las "evoluciones significativas" en Cuba, "como testimonian el proceso de liberación de disidentes y el compromiso de reformas económicas sustanciales", agregó.

La cooperación entre ambos países permitirá difundir mejor la lengua francesa en Cuba, señaló el portavoz, quien indicó que 6.700 cubanos aprenden en la actualidad este idioma en La Habana y Santiago, donde hay dos sedes de la Alianza Francesa.

Además, la Embajada francesa en Cuba podrá ayudar a proyectos dirigidos por administraciones locales y ONG galas en la isla.

POR CARLOS BATISTA

LA HABANA, 1 DIC 2010 (AFP) - "Revolución", filme mexicano hecho a 10 manos, abre el jueves el Festival de Cine de La Habana, marcado por los cambios en Cuba, el centenario del levantamiento popular en México y el bicentenario de la independencia de Hispanoamérica.

Unas 515 películas -unos 120 en competencia- se presentarán en la edición 32 del Festival Internacional del Nuevo Cine Latinoamericano, 88 de ellas de Argentina, 79 de México y 78 de Cuba.

Veinte largometrajes de ficción se disputan los principales premios "Coral": Cuba y Argentina con cuatro; México con tres; Brasil, Chile y Venezuela con dos, Perú, República Dominicana y Uruguay.

Algunas llegan a La Habana con galardones, lo que mueve el interés del público, la crítica y los jurados: La argentina "Los labios" en Cannes, y la chilena "La vida de los peces" y la cubana "José Martí: el ojo del canario" en Huelva.

Realizado por diez directores, en historias cortas, "Revolución" forma parte del trío, que junto a "Chicogrande" y "El atentado", conmemora el centenario de la revolución mexicana.

"¿Cien años después, qué queda de las luchas y de los valores de la Revolución en el México de hoy?", dice la sinopsis de la cinta que ya ganó el Festival de Biarritz y estará en La Habana fuera de competencia, en una muestra dedicada al centenario de la revolución.

Haciendo un recuento histórico y pulso político actual de América Latina, el bicentenario de la independencia será analizado por 25 cortos argentinos y 15 largometrajes de diferentes países.

Fuera de concurso llega también "Lula, hijo de Brasil", largometraje biográfico de ficción que realizó Babio Barreto sobre la vida del ex líder sindical y presidente saliente Luiz Inacio Lula Da Silva, cuyo mandato marca una era para Brasil y para la región.

Alfredo Guevara, presidente y fundador del Festival, destacó la celebración del evento en un momento "trascendental" por el que atraviesa la isla, donde comenzó este miércoles el debate popular sobre cambios en el modelo económico socialista propuestos por el presidente Raúl Castro.

Guevara, amigo del líder comunista Fidel Castro desde la juventud, estimó que los cineastas de América Latina "se interesarán por estos temas" y llegarán en pleno proceso "revolucionador de la revolución".

En este contexto, alejado del ortodoxia política en la mirada de la realidad cubana, estarán en pantalla "Aché", un corto de ácido humor político; "Revolución", un documental del dúo de raperos "Los Aldeanos", crítico del gobierno; y "Con el cuerpo equivocado", sobre la transexualidad en la isla.

Los actores cubanos Jorge Perugorría y Vladimir Cruz, protagonistas del famoso filme "Fresa y Chocolate", presentarán su primera película como directores, "Afinidades", en el que abordan la "transgresión de límites" con la historia de dos matrimonios amigos.

La película estará entre las 25 óperas primas en competencia. También disputarán otros premios corales en sus categorías 20 cortos, 26 documentales, 28 animados, 25 guiones inéditos y 20 carteles.

Como invitados asistirán el prestigioso actor y realizador ruso, Nikita Mijalkov, ganador de un Oscar a la mejor película extranjera en 1994 con "Quemados por el sol"; en tanto que el músico y productor estadounidense Robert Kraft, supervisor musical de filmes como "Avatar", "Titanic" y "Moulin Rouge", impartirá un taller.

La fiesta del cine se adueña de La Habana durante diez días con cientos de miles de espectadores, algunos de los cuales incluso toman vacaciones para ver diariamente varios filmes.

Cerca de 50 películas forman el homenaje al Nacional Film Board of Canadá. También habrá ciclos de cine alemán, británico, italiano, polaco y español, el cual incluye "Chico y Rita", un animado de Fernando Trueba.

LA HABANA, 1 DIC (EFE).- Dos torneos Futuro, patrocinados por la Federación Internacional de Tenis (ITF) en sus versiones femenina y masculina, se desarrollarán en La Habana del 4 al 19 de este mes, informaron hoy medios locales.

Serán la V Copa Occidental Miramar para las féminas y el certamen masculino III Copa Humberto Camarotti.

En la competencia femenina se han inscrito 95 jugadoras de 21 países, entre los que figuran Rusia, Australia, Brasil, Gran Bretaña, Israel, Japón y Estados Unidos.

El presidente de la Federación Cubana de Tenis, Rolando Martínez, dijo que la representación de la isla está integrada por la campeona nacional Yamilé Fors y sus colegas Misleydis Díaz González y Lumay Díaz.

La etapa de clasificación para el cuadro principal se disputará el 4 y 5 de este mes.

Ambos eventos otorgarán puntos para los listados mundiales de la Federación Internacional de Tenis (ITF).

Según las reglamentaciones establecidas para las competencias de tenis de los Juegos Panamericanos de Guadalajara 2011, los participantes serán escogidos según el lugar que ocupen en el escalafón universal.

Cuba ha participado en el Grupo I de la Copa Federación e incluso en la elite de la Copa Davis, pero su nivel ha descendido en la última década, según han indicado especialistas.

La primera medalla de los jugadores cubanos en Juegos Panamericanos fue el bronce del doble femenino en México 1975.

La dupla de Belkis Rodríguez y Juan Antonio Pino quedó tercera en los dobles mixtos disputados en Indianápolis 1987, La Habana 1991 y Mar del Plata 1995.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

MAR DEL PLATA, 1 DIC (DPA) - La XX Cumbre Iberoamericana en Mar del Plata consagrará su debate central a un ambicioso proyecto, las "Metas Educativas 2021", que aspiran a mejorar durante la próxima década la calidad y la equidad en la educación para hacer frente a la pobreza y a la desigualdad.

"Es la primera vez en la historia de América Latina que hay un programa integral sobre educación", subrayó el secretario general iberoamericano, Enrique Iglesias, poco antes del comienzo de la cita en la ciudad balnearia argentina, bajo el lema "Educación para la inclusión social".

Se espera que durante el cónclave iberoamericano entre viernes y sábado los jefes de Estado y gobierno den luz verde a estas metas, impulsadas por la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI).

El programa tendrá un costo de 100.000 millones de dólares a lo largo de diez años, que se sumará a los actuales presupuestos nacionales de educación. También establece la creación de un fondo solidario por otros

5.000 millones de dólares para aquellas regiones y países que no puedan afrontar la inversión.

En declaraciones a DPA, el secretario general de la OEI, Álvaro Marchesi, identificó las principales urgencias en el área educativa: "Primero, el cuidado de la infancia, la salud y el desarrollo equilibrado de los niños. Segundo, el acceso a la educación, que el niño permanezca en la escuela doce años. Tercero, mejorar la calidad de enseñanza y de formación de los maestros y, cuarto, conseguir que toda la población sea alfabeta y obtenga la capacitación básica".

"La medida prioritaria, la más necesaria, es la primera, la del cuidado de la infancia", recalcó el secretario general de la OEI a su paso por Buenos Aires.

Entre las 11 metas concretas para la mejora de la educación en Iberoamérica se encuentran aumentar la oferta de educación inicial y potenciar su carácter educativo, así como también universalizar la educación primaria y secundaria básica y ampliar el acceso a la educación superior. Asimismo se apunta a mejorar la calidad de la educación, favorecer la conexión entre educación y empleo y fortalecer la profesión docente.

El programa busca lidiar con retos aún no resueltos en la región como el analfabetismo, el abandono escolar temprano, el trabajo infantil, el bajo rendimiento de los alumnos y la escasa calidad de la oferta educativa pública.

Las disparidades entre países son muy considerables. Pese a que el promedio regional de analfabetismo absoluto no alcanza el nueve por ciento de la población de a partir de 15 años, en varios países supera el 15 por ciento (Ecuador, El Salvador, Guatemala, Honduras y Nicaragua). Mientras en otros la máxima expresión de vulnerabilidad educativa afecta a menos del cinco por ciento de la población (Argentina, Chile, Costa Rica, Cuba, España, Venezuela y Uruguay).

El analfabetismo funcional es bastante más generalizado, y para 18 países de la región alcanza a casi el 29 por ciento de las personas de 15 años y más, según cifras difundidas por la OEI en su documento final sobre las "Metas Educativas 2021 La educación que queremos para la generación de los bicentenarios".

Por su parte, el más reciente informe del SITEAL (Sistema de Información de Tendencias Educativas en América Latina) analiza los desafíos que representa avanzar hacia esas metas y advierte que "las desigualdades observadas entre los países y en el interior de cada uno de ellos respecto a cuestiones tan importantes como el acceso a los sistemas educativos, las características de la oferta escolar y los logros de los alumnos manifiestan que, en América Latina, el objetivo de acceder al conocimiento aún constituye un privilegio de los sectores mejor posicionados".

También alerta SITEAL (iniciativa que comparten el Instituto Internacional de Planeamiento de la Educación-UNESCO Buenos Aires y la OEI) que el logro de las metas "sólo será posible en la medida que el compromiso se aborde como un proyecto regional, donde la alianza entre los países no sólo permita la transferencia de recursos y experiencias, sino que imprima a las acciones una legitimidad sin la cual difícilmente se pueda avanzar en la redefinición de ciertos equilibrios que se necesitan para producir los cambios esperados".

Ante este abanico de desafíos y oportunidades que se despliega, Marchesi explicitó que habrá una comisión que verificará el cumplimiento de las metas. Y pese a que el cambio de gobiernos conlleve el riesgo de una modificación de prioridades, "hay un inmenso proyecto social que excede a los gobiernos, en varios países hay acuerdos programáticos aprobados", indicó a la prensa.

El proyecto aspira a desarrollarse con un amplio acuerdo social, empresarial y colectivo. De hecho, para la creación del fondo solidario de 5.000 millones de dólares, varias empresas comprometieron su aporte, entre ellas BBVA, Telefónica y los emprendimientos binacionales paraguayos Itaipú y Yacyretá, a la par de acuerdos con el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y la Corporación Andina de Fomento (CAF). "Confiamos en que a lo largo de 2011 los 5.000 ya estén comprometidos", manifestó Marchesi.

El informe SITEAL 2010 advierte que el camino a recorrer no será sencillo: "Si para hacer efectivas las Metas Educativas 2021 se hace necesario poner en debate el modelo de desarrollo y el modelo de Estado que cada país posee, sin duda hace falta un compromiso político y social muy importante".

Ese acuerdo será el que buscarán los 22 países iberoamericanos, diecinueve de América Latina y tres de la Península Ibérica, en busca de saldar una deuda histórica con millones de personas en la región.

MAR DEL PLATA (ARGENTINA), 1 DIC (DPA) - La XX Cumbre Iberoamericana sesionará desde el viernes en el balneario argentino de Mar del Plata en medio de un clima convulsionado por el escándalo de las filtraciones de documentos secretos estadounidenses que irritaron a los gobiernos de la región.

La divulgación del portal Wikileaks de información clasificada amenaza con relegar el objetivo central que reunirá a jefes de Estado y de Gobierno de los países latinoamericanos, España, Portugal y Andorra el 3 y el 4 de diciembre en Mar del Plata, 400 kilómetros al sur de Buenos Aires, bajo el lema "Educación para la inclusión social".

La cumbre promete tener resultados concretos, quizás los más firmes de la historia de las citas iberoamericanas, con la aprobación de las "Metas educativas 2021" consensuadas para mejorar la calidad y la equidad de la educación y contribuir al desarrollo en la década en que la mayoría de los países de América Latina celebra el bicentenario de sus independencias.

La reunión a orillas del Atlántico estará no obstante signada por la crisis económica y la coyuntura política, con el escándalo generado por las informaciones secretas desveladas por Wikileaks, la exclusión de Honduras del foro, la

crisis entre Nicaragua y Costa Rica y la búsqueda de una cláusula democrática que cierre el camino a nuevos intentos golpistas en la región.

El gobierno de Porfirio Lobo en Honduras, elegido en votaciones celebradas tras el golpe de Estado que el 28 de junio de 2009 derrocó a Manuel Zelaya, no es reconocido por varios países latinoamericanos, lo que motivó a que por primera vez en la historia de estas citas no se invite a un país integrante del mecanismo iberoamericano.

Por parte de España acudirán los Reyes Juan Carlos y Sofía y la ministra de Exteriores, Trinidad Jiménez, después de que el presidente del Gobierno, José Luis Rodríguez Zapatero, anunciara hoy la cancelación de su viaje para presidir el consejo de ministros del viernes, en el que se aprobarán importantes medidas económicas para luchar contra la crisis que azota al país. Portugal, que se perfila como la siguiente nación en recibir el próximo paquete de rescate financiero, también estará presente.

España es el segundo inversionista en América Latina y tuvo un papel vital en el crecimiento de la región en los últimos años.

Ahora, en el marco de la fuerte crisis en Europa, América Latina puede convertirse "en un factor importante en la recuperación española", estimó el secretario general iberoamericano, Enrique Iglesias, en Buenos Aires.

La cumbre de Mar del Plata representará la despedida del presidente saliente de Brasil, Luiz Inacio Lula da Silva, del foro iberoamericano, en el que presentará a su sucesora, Dilma Rousseff.

La cita significará además un desafío especial para la anfitriona, la presidenta argentina Cristina Fernández, quien recibirá a sus pares poco después de la muerte de su esposo y antecesor, Néstor Kirchner (2003-2007), el pasado 27 de octubre. No se descarta que en el marco de la cumbre se rinda un homenaje a su memoria.

Los presidentes de los países que integran la Unión de Naciones Suramericanas (UNASUR) se reunirán al margen de la cita para acordar la designación del sucesor de Kirchner en la Secretaría General del foro, confirmaron altas fuentes iberoamericanas, después de que en la reciente reunión en Guyana se decidiera postergar la nominación.

Mar del Plata, el principal balneario de la costa atlántica argentina, podría así convertirse otra vez en escenario privilegiado de la historia continental, como en 2005, cuando se firmó allí el acta de defunción del Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA).

Más de 4.000 efectivos de la Policía, la Prefectura Naval y la Gendarmería custodiarán la seguridad de la cumbre en Mar del Plata, que en el marco de la cita iberoamericana albergará también un foro civil y un amplio número de actividades culturales.

BUENOS AIRES, 1 (ANSA)- El Departamento de Estado "está preocupado por la salud mental de varios presidentes latinoamericanos porque no entiende cómo una sarta de locos puede comandar los procesos de cambios en la región", ironizaron dirigentes de izquierda regionales reunidos en Buenos Aires.

La "preocupación" de Estados Unidos por la salud de algunos presidentes latinoamericanos surgió de documentos revelados por el sitio web Wikileaks y abarca desde una bipolaridad atribuida a la presidenta argentina, Cristina Fernández, a un presunto tumor del boliviano Evo Morales.

Esas y otras afirmaciones fueron el disparador de un debate sobre la "incapacidad" de Estados Unidos para entender los cambios en la región, durante la conferencia sobre "Desafíos de la izquierda latinoamericana y caribeña en el Bicentenario", organizado por el Centro Cultural de la Cooperación de Buenos Aires y el Frente Cultural del ALBA.

"Es tarea de locos desafiar al imperio, aunque nosotros más elegantemente hablamos de utopía", expresó el diputado nacional argentino Carlos Heller, del bloque Nuevo Encuentro.

La historiadora venezolana Iraida Vargas recordó que la prensa internacional "convirtió al presidente (Hugo) Chávez en un loco y también la burguesía de mi país lo presenta como un loco".

"Pero ese 'loco' de Chávez ganó 13 elecciones y representa a la cultura popular, por eso hay una empatía con el pueblo", agregó.

Heller hizo notar que "hasta hace poco era impensable crear organismos regionales que no respondieran totalmente a Estados Unidos", como la Unión de Naciones Suramericanas (UNASUR).

Ese cambio "ha sido posible porque hubo 'locos' que se animaron a desafiar a (ex presidente George) Bush durante la Cumbre de las Américas de Mar del Plata" en 2005, recordó el diputado argentino.

El sociólogo cubano Aurelio Alonso, subdirector de Casa de las Américas, ironizó que en Cuba "hay once millones de locos, pues desde hace 50 años venimos resistiendo al bloqueo" estadounidense.

"Locura ha de ser, pero con método", bromeó Alonso, parafraseando al filósofo Eramos de Rotterdam.

Además se preguntó: "Dónde estaríamos ahora si esos 'locos' no hubiesen parado el ALCA", el proyecto estadounidense de área de libre comercio de las Américas, frustrado durante la cumbre continental de Mar del Plata.

Los documentos que Wikileaks entregó a cinco diarios -que resolvieron no publicar algunos de ellos- acapararon gran parte del debate, pero algunos de los participantes trataron temas propios de sus naciones.

La historiadora mexicana Rael Sosa afirmó que su país "está sometido a una cruenta guerra promovida por los vendedores de armas que ha provocado 30 mil muertos".

"Del lado estadounidense de la frontera con México, hay tres armerías por kilómetro, o sea alrededor de 9 mil armerías a lo largo de la frontera", que son las que proveen de armamentos a las bandas delictivas de su país, explicó Sosa.

Colaboradora del ex candidato presidencial Manuel López Obrador, Sosa agregó que "todos los partidos mexicanos, lamentablemente también el PRD (centro izquierda), se han convertido en franquicias para el uso de cargos públicos".

El sociólogo boliviano Juan Pinto Quintanilla, coordinador general del Proyecto Enciclopedia Constituyente de la vicepresidencia de su país, afirmó a su vez que existe un virtual "empate de las dos miradas de país" que confrontan desde la promulgación de la nueva Constitución de Bolivia.

"El Estado neoliberal convive todavía con el Estado plurinacional creado por la nueva Constitución y vivimos entre contradicciones", aportó.

Pinto Quintanilla reconoció que "hay problemas de gestión" en su país, por la escasez de funcionarios y técnicos, y que "existe un debate interno sobre el siguiente paso que deberíamos dar, que sería el socialismo comunitario".

La venezolana Vargas coincidió en la necesidad de formar "cuadros" al servicio de la "revolución bolivariana" a la que le adjudicó "rostro de mujer".

"En las asambleas, en las movilizaciones, hay siete mujeres por cada tres hombres, excepto en el campo, donde hay una estructura todavía feudal y machista", se quejó.

MOSCÚ, 1 DIC (NOTIMEX).- La secretaria de Estado de Estados Unidos, Hillary Clinton, reiteró hoy en Kazajstán que los documentos secretos publicados por el sitio Wikileaks no afectará las relaciones diplomáticas de su país con la comunidad internacional.

En marco de la VII cumbre de la Organización para la Seguridad y la Cooperación en Europa (OSCE), inaugurada este miércoles en Astana, Clinton aseguró la política exterior de estadounidense sigue firme, según un reporte de la agencia de noticias rusa Novosti.

En una conferencia de prensa, en la que el punto culminantes fue la publicación en Internet de 250 mil expedientes secretos de la política exterior de Estados Unidos, la diplomática aseguró que ningún país ha roto sus relaciones con su país.

"Ciertamente he planteado la cuestión de las 'fugas', con el fin de asegurar a nuestros colegas que no interferirán de ninguna forma con la diplomacia estadounidense o nuestro compromiso de trabajar", explicó la ex primera dama.

Clinton dijo que su país no tiene preocupación alguna acerca de si alguna nación no va a continuar trabajando o discutiendo asuntos de importancia para salir adelante y reiteró que su país sigue firme en llevar el caso ante la justicia.

'Tuve la posibilidad de reunirme con muchos dirigentes, aquí con los miembros de la OSCE, y ninguno expresó dudas en sus relaciones con Estados Unidos... Estamos aquí para resolver los problemas del mundo', subrayó la jefa de la diplomacia estadounidense.

Reconoció que con la revelación de los documentos ahora surgen muchas dudas y preguntas, pero afirmó que el gobierno del presidente Barack Obama está dispuesto a tratar el asunto directamente con sus socios internacionales.

'Estoy orgullosa del trabajo de la diplomacia estadounidense. Tengo confianza en que el trabajo diario de nuestros diplomáticos seguirá como siempre', subrayó Clinton, quien ha sido duramente criticada por la difusión de los expedientes.

El lunes pasado, un día después de que Wikileaks difundió los primeros documentos secretos sobre la política exterior de Estados Unidos, la funcionaria condenó la filtración por las repercusiones negativas que pudieran darse.

En la conferencia de prensa, Clinton también expresó su beneplácito por la decisión de Irán de reanudar las próximas semanas en Ginebra las negociaciones con el Grupo 5+1 (los cinco miembros permanentes del Consejo de Seguridad y Alemania) sobre su programa nuclear.

Esta es una gran oportunidad, para Irán para ir a la mesa de negociaciones, para tratar las cuestiones que preocupan a la comunidad internacional, las dudas sobre su programa nuclear.

'Esperamos que Irán acuda a estas negociaciones con el espíritu con que se ofrecen. Queremos que Irán adopte una postura responsable, pero para esto debe cesar de violar sus obligaciones internacionales y detener cualquier esfuerzo por obtener armas nucleares", agregó.

CARACAS, 1 DIC (EFE).- El Consejo Nacional Electoral (CEN) de Venezuela confirmó la celebración de las elecciones del domingo, pese a la emergencia que vive el país ante unas lluvias torrenciales que hasta las primeras horas de hoy han dejado 25 muertos.

Bajo el título "Elecciones regionales y municipales se realizarán el próximo domingo", una nota que el CNE publica en su página web dice que "se encuentra en monitoreo (vigilancia) constante ante la situación climática", pero que "las actividades previstas en el cronograma para los comicios del domingo 5 de diciembre seguirán su curso".

El CNE ha llamado a 1,76 millones de electores, alrededor de un quinto del total de la población electoral nacional, para que elijan a las autoridades de trece jurisdicciones (dos gobiernos regionales y once ayuntamientos)

de diferentes zonas del país.

Estos cargos quedaron pendientes de ser renovados, por diferentes motivos, en las elecciones regionales y municipales del 23 de noviembre de 2008, o por la posterior impugnación, muerte o ausencia absoluta de sus titulares.

En esas trece jurisdicciones están habilitados para sufragar 1.761.961 personas, de las cuales 1.739.021 son venezolanas y 22.940 extranjeras, precisó el CNE.

"Tal y como está planificado", hoy se distribuye el material electoral a los centros de votación, añade el CNE, aunque admite que "se encuentra alerta ante la situación climática" y "en permanente evaluación de los balances levantados a partir de los reportes que se han recibido desde todas las oficinas regionales del país".

"En los casos específicos en los que se encuentren afectadas las infraestructuras electorales a causa de las fuertes lluvias -remata la información-, el organismo comicial procederá a la reubicación de electores en nuevos centros de votación".

El ministro de Defensa, general Carlos Mata Figueroa, dijo hoy que el Comando Unificado de autoridades nacionales y regionales creado para mitigar el impacto de las lluvias contabiliza 33.442 afectados distribuidos en 259 refugios abiertos en todo el país.

WASHINGTON, 1 DIC (EFE).- Reducciones en el gasto militar, aumento de la edad de jubilación y subida de impuestos son algunos de los elementos de la propuesta que presentará hoy la Comisión Fiscal nombrada por el presidente Barack Obama para reducir el abultado déficit del país, informa la prensa económica.

La Comisión, presidida por el republicano Alan K. Simpson y el demócrata Erksine Bowles, anunció ayer que retrasaba la votación final de los 18 miembros del panel, prevista para hoy, para el próximo viernes, aunque medios locales ya han filtrado parte del reporte.

"Nuestro objetivo en este proceso ha sido sencillo... Comenzar una conversación adulta sobre los peligros de la deuda y el déficit que tenemos (...) El problema es real. Las soluciones son dolorosas.

No hay opciones fáciles", dijo Bowles ayer a los medios.

El reporte, titulado "El momento de la verdad", propone "agudos" recortes en gasto militar, la reducción del gasto social y la eliminación de más de un billón de dólares en deducciones fiscales, entre las existentes por hipotecas y por seguro médico de los trabajadores.

Los cálculos hechos por la Comisión prevén un coste para el contribuyente medio de 1.700 dólares extras, señala hoy el diario The Washington Post.

El plan plantea, asimismo, la necesidad de subir la edad de jubilación de los 67 a los 69 años.

Con estas recetas económicas, la Comisión prevé un ahorro de cuatro billones de dólares para el final de la década.

"Necesitamos estar preparados para decir a los americanos la verdad: no podemos permitir seguir gastando más de lo que ingresamos, y no podemos seguir haciendo promesas que sabemos que no podemos mantener", agrega el documento.

Los cortes en el gasto propuestos supondrían cerca del 74 por ciento de todas las deducciones, mientras las medidas fiscales, eliminación de deducciones y aumento de impuestos representaría el restante 26 por ciento.

En total, el plan propuesto por la Comisión seleccionada por Obama reduciría la deuda acumulada por EE.UU. a un 40 por ciento de la economía para 2035, frente a las proyecciones actuales que lo sitúan en un 185 por ciento.

No obstante, primero la Comisión deberá contar con la aprobación de al menos 14 de sus 18 miembros en la votación del viernes.

Simpson ya ha afirmado que pase lo que pase el viernes difícilmente se podrá llevar el plan al Congreso antes de fin de año, ya que aún no se ha esbozado una propuesta legislativa formal.

SEUL, 1 (ANSA) - Estados Unidos y Corea del Sur rechazaron hoy la propuesta de China para una reunión en los primeros días de diciembre, en el marco de las negociaciones entre seis naciones, para "enfriar las tensiones intercoreanas", una postura similar a la asumida por Japón.

Mientras, los servicios de inteligencia de Seúl consideraron "altamente probable" un nuevo ataque de Corea del Norte.

La semana pasada Corea del Norte lanzó una ráfaga de artillería contra una base militar en la isla surcoreana de Yeonpyeong, en la que murieron cuatro personas, lo que desató un pico de tensión que se agravó con ejercicios militares conjuntos entre Estados Unidos y tropas del sur.

La secretaria de Estado norteamericana, Hillary Clinton, y el ministro de Exteriores de Seúl, Kim Sung-hwan, se pusieron de acuerdo en rechazar la propuesta de diálogo de Pekín durante una reunión celebrada en Kazajastán, al margen de la cumbre de la Organización para la Seguridad y la Cooperación en Europa (OSCE).

Ambas partes acordaron que las negociaciones entre seis países (Corea del Norte y del Sur, Estados Unidos, Rusia, China y Japón), que se refieren a los planes nucleares norcoreanos, se pueden realizar sólo si Pyongyang renuncia a ellos.

En tanto, Japón confirmó hoy su rechazo a la propuesta china por considerarla "poco oportuna", tras el bombardeo norcoreano.

Así lo expresó el enviado nipón sobre cuestiones nucleares de Pyongyang, Akitaka Saiki, a su contraparte china, Wu Dawei, representante para asuntos de la península coreana, con quien se reunió en Pekín.

"No es oportuno tener un encuentro de este tipo en esta fase", dijo Saiki.

Por su parte, los servicios de inteligencia de Seúl consideraron "altamente probable" un nuevo ataque de su vecino, afirmó Won Sei-hoon, director del Servicio Nacional de Inteligencia (NIS) en el Parlamento.

El funcionario explicó que se trata de acciones vinculadas "a la sucesión en la cúpula" del régimen de Pyongyang.

También hoy, el ministro de Exteriores chino, Yang Jiechi, afirmó que "la cosa más importante por hacer ahora es prevenir una escalada de tensión en la península coreana y nada debe ser hecho para inflamar la situación".

"Las partes interesadas deberían mantener la calma y ejercer la moderación, para reportar la situación sobre los carriles del diálogo y de la negociación", subrayó el ministro.

Agregó que su país "no busca proteger a ninguna de las partes y decide su posición basándola en los méritos de cada caso".

Las maniobras militares conjuntas entre Estados Unidos y Corea del Sur terminan formalmente hoy, informó la agencia Yonhap.

La agencia, que citó a funcionarios del gobierno, sostiene que el objetivo de los ejercicios es verificar la capacidad de respuesta "a otras posibles provocaciones de Corea del Norte".

Dos funcionarios del gobierno de Pyongyang llegaron el martes a China para debatir con las autoridades locales la tensión entre las dos Coreas.

Pyongyang efectuó en 2006 y 2009 dos pruebas nucleares con bombas atómicas en base a plutonio, y el uranio enriquecido le abriría una segunda vía para desarrollar su programa nuclear.

RESEÑA CABLEGRAFICA...

- **WASHINGTON.** El primer ministro ruso, Vladimir Putin dijo, en una entrevista a la cadena CNN, que probablemente Rusia aumente su arsenal nuclear si EE.UU. no ratifica el Nuevo Tratado de Desarme Nuclear firmado en abril entre ambos países. Putin expresó que sería una postura "sorda" de EE.UU. ignorar sus propios intereses y que sin un tratado "tendrán que reaccionar de alguna forma", incluyendo el despliegue de misiles con nueva tecnología nuclear. El tratado, iniciativa del presidente estadounidense, Barack Obama, reduce los respectivos arsenales a un máximo de 1 550 ojivas nucleares cada uno, un recorte de 30% respecto del límite establecido por el Tratado de Moscú del 2002, que expiró en diciembre del 2009. (AFP/1)

- **ASTANÁ.** La canciller de Alemania, Angela Merkel, al intervenir en la Cumbre de la Organización para la Seguridad y la Cooperación en Europa en Astaná, señaló que la OSCE carece de instrumentos suficientes para arreglar los conflictos. Enfatizó, que esta Organización debe hacer mucho para convertirse en realidad en un foro para la seguridad, a base de la democracia y la libertad. En su opinión, en el Plan de Acciones de la OSCE debe figurar la reanudación de las conversaciones entre los EE.UU., Rusia, Ucrania, la Unión Europea y la OSCE, de una parte, y Moldavia y la Región de Cisdniéster, de la otra. La Jefa del Gobierno alemán, subrayó que las garantías de los derechos humanos, tales como la democracia, la expresión libre de opiniones y la libertad de prensa deben plasmarse en su pleno volumen en todos los países de la OSCE. (ITAR-TASS/1)

- **SAN SALVADOR.** El presidente de El Salvador, Mauricio Funes, llegó a sus 18 meses de Gobierno con un respaldo en su manera de gobernar del 79 por ciento de la población, lo cual lo ubica como uno de los cinco mandatarios de Latinoamérica mejor calificados, publicó la casa encuestadora mexicana Mitosfky. El estudio realizado del 18 al 20 de noviembre de este año a 900 salvadoreños mayores de 18 años, destacó que la mayoría están de acuerdo con la forma de gobernar del primer Presidente de izquierda que tiene este país centroamericano, ya que el 79 por ciento apoya su Gobierno y sólo un 20 por ciento no lo respalda. Sin embargo, a pesar del apoyo de la población, los salvadoreños consideran que la situación económica en el país está peor, ya que el 87 por ciento opina que ha empeorado y sólo un 12 por ciento dice que ha mejorado. Esta encuesta tiene un nivel de confianza del 95 por ciento y un margen de error de más o menos 3,3 por ciento. (DPA/1)

- **MONTEVIDEO.** Los presidentes de la Unión de Naciones Suramericanas (UNASUR) presentarán este fin de semana, en Mar del Plata, los nombres de algunos de los candidatos a la secretaría general, confirmó el canciller de Uruguay, Luis Almagro. El Jefe de la diplomacia, no quiso anticipar nada al respecto y tampoco si su país presentará algún nombre. Aunque la semana pasada trascendió que el brasileño Marco Aurelio García, era uno de los preferidos del presidente del país, José Mujica. El Canciller uruguayo expresó también su satisfacción porque el Congreso aprobó este martes el proyecto de ley por el cual se aprueba el Tratado Constitutivo de la UNASUR, firmado en la ciudad de Brasilia, el 23 de mayo de 2008. (DPA/1)

- **BRASILIA.** El presidente brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, recibió un premio de las Naciones Unidas por el papel de su Gobierno en el combate contra el SIDA, que en el país está "estabilizado", pero aún afecta a unas 630

000 personas. Al recibir el "Premio al Liderazgo", que le otorgó el Programa Conjunto de las Naciones Unidas sobre VIH SIDA (ONUSIDA), Lula hizo una especial referencia a África, el continente que más casos de esa enfermedad registra en el mundo y para el que pidió una "especial atención". Asimismo, mencionó los vastos programas que existen en Brasil contra esa enfermedad, que son recomendados como ejemplo por la ONU, y reiteró sus críticas a los "modelos de propiedad intelectual" que preservan las patentes de los medicamentos y crean "obstáculos que impiden a muchos países pobres acceder a los tratamientos". (EFE/1)

Director: Juan Rivero Fuxá **Editor:** Carlos A. González Álvarez **Sala Digital:** Geosvany Pérez Carmonate

Asistente de Edición: Raquel Román Gambino **Reseña Cablegráfica:** Yurima Valdivieso Gutiérrez

Selección Internacional: Juan Rivero Fuxá **Corrección:** Raquel Román Gambino

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
